

УДК 316

DOI: 10.25686/2410-0773.2022.4.33

К ПОСТАНОВКЕ ВОПРОСА О НАЦИОНАЛЬНЫХ МОРАЛЬНО-ПРАВСТВЕННЫХ ЦЕННОСТЯХ

С. Н. Гавров

Институт культурного и природного наследия им. Д. С. Лихачёва, Москва (Россия),

Финансовый университет при Правительстве Российской Федерации, Москва (Россия)

Введение. Актуальность темы исследования обусловлена резкими изменениями в практике общественно-политической жизни страны, глобальными изменениями политики и геополитики. Как в непростой ситуации цивилизационного противостояния с Западом сохранить страну, сохранить и приумножить национальное культурное наследие? Эти вопросы актуальны сегодня.

Методы. В данном исследовании используются общенаучные методы, методы культурологии и истории, сравнительно-исторический метод исследования.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Актуализируется идея традиционных морально-нравственных ценностей, бывших нормативными большую часть истории. Ревизия и отказ от традиционализма, проведенные в СССР, в более чем тысячелетней истории страны выглядят не более чем историческая флуктуация, резкий выход за рамки устоявшейся ценностной нормативности. Любой резкий выход за рамки традиционной нормативности в исторической перспективе гасится, ситуация возвращается к средней, привычной, исторически устоявшейся. Именно это, пусть и на начальном этапе, мы и наблюдаем сегодня. Национальные морально-нравственные ценности России вновь приобретают абсолютное доминирование над привнесенными извне ценностями, прежде всего универсалистскими, имеющими по своей генеалогии западный характер. Россия имеет свою исторически и религиозно устоявшуюся культурно-цивилизационную систему, которой соответствуют национальные морально-нравственные ценности, включающие в себя элементы традиционализма.

Заключение. Национальные морально-нравственные ценности России формировались на протяжении всей нашей истории и потому имеют выраженное историческое, традиционалистское измерение, хотя бы потому, что история страны насчитывает более 1000 лет. Модерн и постмодерн в той или иной степени устремлены в будущее. Но это не линейный процесс, здесь возможны серьезные коррективы. Речь идет об актуализации морально-нравственных ценностей, характерных для прошлых исторических эпох, от близкого нам модернистского проекта СССР до русской истории периода домодерна. Национальные морально-нравственные ценности – продукт телеологии русской истории в духе Г. Ф. Гегеля.

Ключевые слова: Россия; СССР; морально-нравственный; ценности; традиционализм.

Издание выполнено в рамках научного исследования по теме «Морально-нравственные ценности российского общества и ценности другого мира: общее и особенное», в рамках научных исследований Института культурного и природного наследия им. Д. С. Лихачёва.

Список литературы

1. Бессонова О. Э. Институты раздаточной экономики России: ретроспективный анализ. Новосибирск: Изд-во ИЭ и ОПП СО РАН, 1997. 76 с.
2. Вебер А. Кризис европейской культуры. СПб.: Университетская книга, 1998. 565 с.

3. Вышеславцев Б. П. Кризис индустриальной культуры. М.: Раритет, 1995. С. 181–434.
4. Гавров С. Н., Востряков Л. Е. Культурная дипломатия как инструмент конструирования и трансляции притягательного бренда Российского государства // Вестник МГИК. 2018. № 2 (82). С. 26–33.
5. Гавров С. Н. За Россию // Национальные морально-нравственные ценности и ценности другого мира: монография. М.: Министерство культуры РФ, Институт Наследия, 2022. [В печати].
6. Гавров С. Н., Востряков Л. Е. Международное культурное сотрудничество как часть государственной культурной политики России // Вестник МГИК. 2018. № 3 (83). С. 152–160.
7. Гавров С. Н., Семечки И. Философия образования: ценности, эдусемиотика и межкультурный диалог // SocioTime / Социальное время. 2021. № 2. С. 16–36.
8. Додин Е. Я. Кризис либеральной политической доктрины? // Культурология: дайджест. Серия: Теория и история культуры. М.: РАН ИНИОН, 2002. № 2 (21). С. 45–56.
9. Кирдина С. Г. Институциональные матрицы и развитие России. Новосибирск: ИЭиОПП СО РАН, 2001. 308 с.
10. Мамфорд Л. Миф машины. Техника и развитие человечества / пер. с англ. Т. Азаркович, Б. Скуратов. М.: Логос, 2001. 408 с.
11. Миронов Б. Н. Социальная история России периода империи (XVIII – начало XX в.): в 2 т. Т. 1. СПб.: Дмитрий Буланин. 528 с.
12. Поппер К. Р. Открытое общество и его враги / пер. с англ. В. Н. Брюшинкина, П. И. Быстрова, В. В. Келле и др. Т. 2. Время лжепророков: Гегель, Маркс и другие оракулы / под общ. ред. В. Н. Садовского. М.: Междунар. фонд «Культ, инициатива», 1992. 525 с.
13. Ястребицкая А. Л. У истоков исторической антропологии в России: Л. П. Карсавин // Историческое знание на рубеже столетий: сб. обзоров рефератов. М., 2003. С. 134.

Авторская справка

ГАВРОВ Сергей Назипович – профессор, Финансовый университет при Правительстве Российской Федерации, Москва, Россия. E-mail: SNGavrov@fa.ru

UDC 316

DOI: 10.25686/2410-0773.2022.4.33

TO STATEMENT OF THE QUESTION OF NATIONAL MORAL AND MORAL VALUES

S. N. Gavrov

*Institute of Natural and Cultural Heritage named after D. S. Likhachev, Moscow (Russia),
Financial University under the Government of the Russian Federation, Moscow (Russia)*

Introduction. The relevance of the research topic is due to drastic changes in the practice of the country's socio-political life, global changes in politics and geopolitics. How to preserve the country, preserve and increase the national cultural heritage in a difficult situation of civilizational confrontation with the West. These questions are relevant today.

Methods. This study uses general scientific methods, methods of cultural studies and history, a comparative historical method of research.

Results. The idea of traditional moral values, which were normative for most of history, is being updated. The revision and rejection of traditionalism carried out in the USSR, in the more than a thousand-year history of the country, looks like nothing more than a historical fluctuation, a sharp departure from the established val-

ue normativity. Any abrupt departure from the framework of traditional normativity in the historical perspective is extinguished, the situation returns to the average, familiar, historically established. This is exactly what we are seeing today, albeit at an early stage. Russia's national moral values are once again gaining absolute dominance over values brought in from outside, primarily universalist values that have a Western character in their genealogy. Russia has its own historically and religiously established cultural and civilizational system, which corresponds to national moral values, which include elements of traditionalism.

Conclusion. The national moral values of Russia have been formed throughout our history, and therefore have a pronounced historical, traditionalist dimension, if only because the history of the country has more than 1000 years. Modern and postmodern to some extent directed to the future. But this is not a linear process, serious corrections are possible here. We are talking about the actualization of moral values, characteristic of past historical eras, from the modernist project of the USSR close to us to Russian history of the pre-modern period. National moral values are a product of the teleology of Russian history, in the spirit of G. F. Hegel.

Keywords: Russia; USSR; moral; values; traditionalism.

The publication was carried out within the framework of scientific research on the topic "Moral values of Russian society and values of another world: common and special", within the framework of scientific research of the D.S. Likhachev Institute of Cultural and Natural Heritage.

References

1. Bessonova O. E. Institutions of the distributive economy in Russia: a retrospective analysis. Novosibirsk, Publishing house of IE and OPP SO RAN, 1997. 76 p.
2. Weber A. The crisis of European culture. Sfant Petersburg, University book, 1998. 565 p.
3. Vysheslavtsev B. P. Crisis of industrial culture. Moscow, Raritet, 1995. S. 181–434.
4. Gavrov S. N., Vostryakov L. E. Cultural diplomacy as a tool for constructing and broadcasting an attractive brand of the Russian state. Vestnik IPCC, 2018. No. 2 (82). P. 26–33.
5. Gavrov S. N. For Russia. National moral values and values of another world. Monograph. Moscow, Ministry of Culture of the Russian Federation, Heritage Institute, 2022. [In press].
6. Gavrov S. N., Vostryakov L. E. International cultural cooperation as part of the state cultural policy of Russia. Vestnik IPCC, 2018. No. 3 (83). S. 152–160.
7. Gavrov S. N., Semetsky I. Philosophy of education: values, edusemiotics and intercultural dialogue. SocioTime / Social time, 2021. No. 2. Pp. 16–36.
8. Dodin E. Ya. Crisis of liberal political doctrine? Culturology: Digest. No. 2 (21). RAS INION. Moscow, 2002. (Series: Theory and history of culture). 2 (21). P. 45–56.
9. Kirdina S. G. Institutional matrices and development of Russia. Novosibirsk, IEiOPP SO RAN, 2001. 308 p.
10. Mumford L. The myth of the machine. Technique and development of mankind. Per. from English. T. Azarkovich, B. Skuratov. Moscow, Logos, 2001. 408 p.
11. Mironov B. N. Social history of Russia in the period of the empire (XVIII – early XX century), In 2 volumes. Vol. 1. Saint Petersburg, Dmitry Bulanin. 528 p.
12. Popper K. R. Open society and its enemies. Per. from English. V. N. Bryushinkina, P. I. Bystrova, V. V. Kelle and others. Vol. 2. Time of false prophets: Hegel, Marx and other oracles. Under total ed. Sadovsky V. N. Moscow, Intern. Fund "Cult, initiative", 1992. 525 p.
13. Yastrebitskaya A. L. At the origins of historical anthropology in Russia: L. P. Karsavin. Historical knowledge at the turn of the century: Sat. reviews and abstracts. RAN. INION. Center for social scientific-

inform. research Dep. fatherly and abroad. stories; Editorial staff: Yastrebitskaya A. L. (chief editor) and others Moscow, 2003. S. 134.

Author's bio

GAVROV Sergey Nazipovich – Chief Researcher of the Institute of Natural and Cultural Heritage named after D. S. Likhachev; Professor Financial University under the Government of the Russian Federation, Moscow, Russia.

E-mail: SNGavrov@fa.ru

Библиографическая ссылка

Гавров С. Н. К постановке вопроса о национальных морально-нравственных ценностях // SocioTime / Социальное время. 2022. № 4 (32). С. 33–38. DOI: 10.25686/2410-0773.2022.4.33